

**Ar Skreo**

BULLETIN DE L'AMICALE MOLENAISE

✉ [amicale.molenaise@molene.fr](mailto:amicale.molenaise@molene.fr)

38<sup>e</sup> ANNÉE

N° 115

©Web29

**Octobre 2016**



**Moulig chien guide touristique**

# SKREO N° 115

## OCTOBRE 2016

### SOMMAIRE

- Le mot du Président
- Etat Civil
- Assemblée générale
- Le pêle mêle du Skréo
- Info communale
- Le trésor de Victor
- La grande désillusion
- La marche de Lédénez
- Réflexions proverbiales
- L'ancien Molène

### STATUTS DE L'AMICALE .

( J.O du 04 . 08 . 1978 et du J.O du 22 . 01 . 1984 . )

- Amélioration du cadre de vie de tous ceux qui, à un titre quelconque, sont attachés à l'île Molène et à son archipel .
- Animation de l'île et pratique d'activités sportives, le champ d'activités étant étendu à tout l'archipel de Molène .

Siège social : Pen an Ero, Molène

Téléphone: 02 98 07 38 60

ou 02 98 03 48 69

**Tirage de notre journal associatif à 388 exemplaires distribués à nos adhérents**

**NOTA : Nous demandons à nos adhérents de nous signaler leurs événements familiaux afin d'éviter oublis ou impairs dans la rubrique Etat Civil.  
( et attention à l'orthographe ! )**

## LE MOT DU PRESIDENT

Me voilà encore Président pour deux ans, malgré moi, car dans les Skréo 112 et 114 je lançais un appel à candidature. Je n'ai eu aucun retour. Vous m'avez donc fait prisonnier, car il est évident que l'Amicale va continuer « plein pot », et il est réconfortant de voir que tout le conseil reste en place, et est même renforcé par l'arrivée de Jacqueline Le Bras, Alix Bidan, Gildas Jouan et Michel Courtès.

Je voudrais vous donner les objectifs 2017 : réaliser ce qui n'a pas pu être fait cette année, mettre l'accent sur la propreté par la mise en valeur des zones délaissées dans le village. Cela peut se faire par quartier ; aux intéressés d'établir des listes de travaux, et on verra ensemble leur réalisation.

Merci à tous nos adhérents, dont le nombre augmente encore (près de 400). C'est grâce à vous que l'Amicale dispose de ressources, qui sont comme toujours employées sur le pays.

En 2016 objectifs atteints : douche de plage, boulodrome, travaux de peinture des bancs sur le quai et rénovation, réalisation d'un bloc de surélévation de la lunette panoramique. L'aménagement du sud Roussin n'a pas pu être fait cette année.

Il a fait beau. La randonnée sur Lédénez Vian, remplaçant la marche Triélen Molène a été plus facile que prévu, mais tous les participants sont repartis ravis. La marche traditionnelle est certes plus émotionnelle car la mer monte et il faut avancer. Sur Lédénez le stress n'existait pas, mais c'était un autre point de vue admirablement mis en valeur par les commentaires de Daniel Masson intarissable sur le sujet.

Voilà pour 2016. Souhaitons de garder notre esprit coopératif, la solidarité et une part de bénévolat pour le bien général.

Comme nous l'avions dit précédemment, nous faisons paraître des articles anciens du Skréo, que beaucoup d'entre vous n'ont jamais lus. Cette fois, nous avons choisi « Molène en 1949 » qui, je pense, intéressera une tranche de nos adhérents.

Bonne lecture.

René Masson

## COMMEMORATION

La famille de Michel Corolleur a apposé une plaque Commémorative au « Charcot » en hommage aux Molénais ayant répondu à l'appel du Général de Gaulle le 18 juin 1940.

## ETAT CIVIL

Du 15 juin 2016 au 15 octobre 2016

### Naissances au foyer de

Mélina Ticos et Thomas Gallot ( fille de Monique et Georges Ticos)	Marie
Julie Levin et Baptiste Jouan ( fils de Gildas Jouan)	Milo
Virginie Mével et J.P Davidl ( fille de Yveline et Didier Mével)	Anaïs Marie
Angèle Bidan et Mikaele Fetaulaki ( fille de Alix et Yves Bidan)	Luka
Marlène Bousset et Nicolas Goasduff ( fille de Mireille et Joël Bousset)	Maëlyne
Elodie et Jean Philippe Séité ( fils de Sylvie et Thierry Séité)	Laudrine
Suliane Podeur et Sonny Clavier ( fille de Marie Françoise et Armand Podeur)	Amaurry
Amélie et Gaëtan Congar ( fille de Jacqueline et Yves Léon) amicalistes	Corentin
Pauline et Didier Keraudy ( fils de Nelly et André Keraudy)	Lola

*Félicitations aux parents et bienvenue aux petits skréos*

## Mariages

Anne Sophie et Jean Baptiste Bidan  
( fils de Marie Françoise et Jean Bidan)

Héloïse Séité et Aurélien Herry  
( fille de Elisabeth et Patrick Séité)

*Avec les félicitations du Skréo*

## Décès

Roger Loisel ( amicaliste)	86 ans	Brest
Félix Cam	82 ans	A vessac
Edith Querné ( fille de Kéké)	54 ans	Landivisiau
Serge Le Mestre	55 ans	Brest
Lucienne Dubosq ( belle sœur de Aimée Dubosq)		Saint Nazaire
Noël Cuillandre dit « Nono » ( ancien patron du canot SNSM )	83ans	Molène
Honorine Le Moal ( née Marec)	94 ans	Brest

*Toutes nos condoléances*

## NOTA

Afin d'éviter tout impair, nous vous demandons de nous signaler **par écrit**, de façon précise, et non oralement, tout événement familial que vous désirez voir publié dans le Skréo.

## ASSEMBLEE GENERALE DU 31 AOÛT 2016

Voici le compte rendu de l'Assemblée Générale de l'Amicale et l'intervention du Président René Masson

### NOUVELLE COMPOSITION DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

PRESIDENT :	René Masson
SECRETAIRE :	Stéphane Cuillandre
TRESORIER	Georges Colléter
Adj	Andrée Corbel
ACTIVITES SOCIALES :	Yvette Masson
COMMUNICATION :	Liliane Pauc
RELATIONS PUBLIQUES:	Raymond Guillou
et édition du Skréo	

L'assemblée porte à 16 le nombre d'administrateurs. Sont élus : Jacques Duhoux, Jean François Gigot, Franck Guillou, Jeannette Guivarc'h, Etiennette Pluchon, Gisou Rocher, Arthur Bihannic, Alix Bidan, Jacqueline Le Bras, Michel Courtès

Merci aux nouveaux venus et félicitations

Sur proposition du Président, Yvette Masson Le Bousse est nommée Présidente d'honneur pour ses 38 ans de bénévolat au service de l'Amicale Molénaise.

Parmi ses mérites, citons quelques-uns, mais la liste pourrait être longue, elle a été de toutes les activités, plus précisément :

- dans l'environnement, où elle a pris des risques en commandant des fleurs en grande quantité, plusieurs palettes, ce qui a amélioré le paysage floral de l'île. Elle a montré la voie aux commerçants qui, jusque là, délaissaient ce secteur de vente.
- lorsque la boulangerie a fermé, l'Amicale a pris le relais avec Yvette, Claudette et Marianne. Boulangerie temporaire de dépannage, en attendant que les commerçants fassent les dépôts de pain.
- la collecte des vêtements au profit des paralysés de France, c'est encore Yvette. Double action : aider les paralysés et en même temps vous aider à vous débarrasser de vos affaires ; c'est 2 à 3 containers qui partent chaque année sur le continent. Même démarche pour les bouchons en plastique (1 tonne de bouchons procure un fauteuil roulant). Toutes ces actions nécessitent des déplacements et beaucoup de temps. La même chose pour le téléthon... Enfin, elle s'occupe depuis toujours de la chronique « Avis de décès » dans le Télégramme.

Tout cela s'appelle de la solidarité qui est le soutien à autrui, et ajoutons le bénévolat qui est l'action gratuite pour le bien des autres. La population vieillissante est dépendante des autres. Rendre service, c'est la devise de Molène « Servare ». Certains à l'esprit égoïste ou mercantile se rendront compte plus tard, avec l'âge, de l'importance de l'entourage. Alors bénévolat et solidarité sont les bonnes actions. Que les grincheux et « tristes » qui se sentent « morveux se mouchent ».

J'ai dévié un peu. Donc, au nom de l'Amicale, j'ai le plaisir de remettre à Yvette la Médaille de la Commune qu'elle a bien méritée.

L'assemblée Générale continue.

Dans le bilan d'activité, nous sommes encore à 388 familles adhérentes, ce qui est très important et permet à l'Amicale d'être solide et reconnue. Parmi les actions 2016, citons :

- l'installation d'une douche de plage
- la peinture de 11 bancs publics
- la confection d'un socle béton surélevé pour la lunette panoramique à Notre Dame du Bon Retour
- la confection d'une aire de jeux pour la pétanque
- la participation avec la mairie aux joutes musicales

Dans le rapport moral de cette assemblée, il convient de noter que malgré mes appels au peuple, personne n'a voulu prendre la direction de l'Amicale. Par contre, ce qui est réconfortant, c'est que le nombre d'administrateurs augmente. On verra en 2018.

Avant de clôturer cette assemblée, le président demande à chacun de noter ce qu'il y aurait lieu de faire pour améliorer notre île, quartier par quartier.

On peut regretter la faible participation à cette assemblée ; la date était peut-être trop tardive. L'an prochain, on la fera au mois de juillet.

L'an prochain, nous pensons faire du nettoyage par quartier. Ce sont les habitants qui savent ce qu'il y a à faire. Alors, notez toutes vos idées.

L'exposition de tableaux nous a fait connaître nos artistes amicalistes, voir l'article qui lui est consacré dans le pêle mêle.

Voici les recettes de l'été :

Loto de juillet : 380 euro

Loto d'août : 517 euro

Challenge Roger Simon : 151 euro

Marche Lédénez : 2359 euro

Page suivante le bilan financier 2015 - 2016

---

## **COTISATIONS**

Le refrain habituel. Que ceux qui se reconnaissent dans ce message, (et ils sont nombreux !) se mettent à jour de leur cotisation 2017, qui, depuis cette année, couvre la période de janvier à décembre 2017. Il reste des retardataires 2016 (point rouge sur leur étiquette).

Le tarif reste inchangé à 15 euro. Les chèques sont à expédier à :

Amicale Molénaise

29259 Ile Molène



## BILAN FINANCIER DU 1.07.2015 AU 30.06.2016

INTERETS C.B	45.71€	FLEURS ANNONCES DECES	516.00€
COTISATIONS	7075.00€	EDITION SKREO ET EXPEDITION	1104.00€
TRIELEN MOLENE	2972.00€	ACHATS LOTO + DIVERS FOURNISSEURS	2171.00€
REPAS DES ANCIENS	810.00€	FRESQUE	2979.00
TELETHON	565.00€	TELETHON	565.00
SUBVENTION REPAS DES ANCIENS MAIRIE	600.00€ (2ans)	REPAS DES ANCIENS	1162.00€
		DOUCHE PLAGES & PARTICIPATION JOUTES MUSICALES	3038.00€
TOMBOLA REVENTE	132.00€	MARCHE TRIELEN MOLENE	2131.00€
		ASSURANCE & GESTION FOND INVESTISSEMENT	1100.00€
<b>TOTAL RECETTES</b>	<b>12199.71€</b>	<b>TOTAL DEPENSES</b>	<b>14766.00€</b>

RECETTES

Récapitulatif

DEPENSES

RECETTES	12199.71€
EXISTANT AU 30.06.2015	7358.85€
TOTAL	19558.56€
- DEPENSES	- 14766.00€
RESULTAT AU 30.06.2015	4792.56€

Banque : 4767.00€

Espèces : 25.56 €

TOTAL 4792.56€

- L. B. 4288.00 €

- C. Ch 479.00 €

## LE PELE-MELE DU SKREO

### INAUGURATION DU MUSEE DRUMMOND-CASTLE

L'inauguration du musée Drummond-Castle a eu lieu le samedi 18 juin. Ce musée était fermé depuis quelques années. Il n'y avait donc plus de sites à visiter, le sémaphore ayant aussi perdu sa vigie.

Une bonne centaine de personnes s'est déplacée pour admirer le travail effectué : peinture refaite par Jean Louis, bien connu des molénais, éclairage adapté et surtout rapatriement des pièces essentielles de l'ancien musée, l'horloge, la maquette du bateau, etc... et ce n'est pas fini...

Dans la matinée les canots de sauvetage de Molène et d'Ouessant se sont déplacés sur le lieu du naufrage pour y jeter une gerbe de fleurs en mémoire des naufragés.

Monsieur le Maire a prononcé le discours de bienvenue, et son adjoint Bruno a détaillé le déroulement des travaux de rénovation. Ensuite, Yann Queffelec a lu quelques passages du livre « Les Iles de la Miséricorde » écrit par son père en 1974, relatant le naufrage et ses suites, avant une séance de dédicaces au tabac presse.

Pour l'occasion, la municipalité avait convié les personnes présentes à un apéritif dînatoire. Très belle cérémonie.

### FRANCOIS HOLLANDE ET LES ILES

Vous avez tous remarqué que le portrait du Président de la République trône dans toutes les mairies. Sauf précisément à Ouessant qui ne l'a pas reçu...

Ce manque entraîne évidemment des situations cocasses. Par exemple lorsque le Premier Ministre est venu à Ouessant en juillet 2015, le maire d'Ouessant a fait appel à son collègue et ami, maire de Molène, pour qu'il lui prête son fameux sésame. Idem pour Ségolène Royal et Barbara Pompili. Sauf que lors du voyage de cette dernière sur un bateau de la Penn ar Bed (eh oui ! pas de chichi...), le maire de Molène qui conversait avec elle transportait le portrait du Président sous le bras, sans en informer son interlocutrice bien sûr.

Monsieur le Président fait donc régulièrement la navette entre les deux îles. Ce n'est pas être îlien ça ???

### LA DOUCHE DE PLAGES

Voilà, elle est en place cette douche de plage dont parlait René dans le dernier Skréo. Installée auprès du muret longéant la plage du port, elle a été mise en place par quelques élus de la mairie qui ont aussi réalisé la base en béton.

Evidemment, dès son installation, les critiques ont fusé : combien ça coûte ?... il y avait autre chose à faire... et la consommation d'eau ?... c'est encore pour les touristes... etc...

Cela n'empêche. C'est une réalisation qui comble les nombreux utilisateurs et utilisatrices... et aussi leurs parents.

Voici quelques informations pratiques concernant cet équipement :

- durée d'aspersion : 30 secondes

- consommation : 0,15 litre par seconde

Donc à relativiser par rapport à une douche familiale, une chasse d'eau ou à un nettoyage de bateau par exemple.

Cette douchette sera d'ailleurs démontée en dehors de la période estivale.

Il faut aussi indiquer que cette douche a été entièrement financée par l'Amicale, et que cela ne grève en rien le budget communal !!!

Pour clore le sujet, voici un article édité dans le Télégramme du 8 juillet 2016.

### SE RINCER APRES LA MER

Après un bain de mer, la peau « craque ». Mieux vaut se rincer juste après pour la débarrasser du sable et du sel (responsables de ce traitement), sans oublier la crème et la sueur. Tout cela augmente la production de sébum. Chez soi on prend ensuite une douche au savon doux....

Donc Molène est en avance sur beaucoup de stations continentales...

### LES LOTOS

Le premier loto du mois de juillet n'a pas eu le succès escompté malgré la mise en lots de quelques pièces de choix. Il faisait si beau que seulement une trentaine de joueurs et joueuses s'est déplacée, ce qui a d'ailleurs permis à quelques uns de partir avec plusieurs lots. Tant pis pour les absents.

Le loto du mois d'août a eu lieu sur le port dans un barnum très gentiment prêté par la SNSM, la salle communale étant occupée par un mariage. Tout cela s'est passé dans une très bonne ambiance familiale. Les lots étaient de qualité, en grande partie offerts par l'association Barr Avel que nous remercions. Le gros lot, un robot multifonctions a été remporté par Solène.

### LE CHALLENGE ROGER SIMON

Cette fois, ce sont 19 doublettes qui se sont affrontées toute l'après midi sur le terre plein de Penn an Ero et le boulodrome qui venait d'être réalisé. Parties de plus en plus acharnées au fur et à mesure que l'on passait les quarts puis les demi finales.

Et ce qui n'était pas prévu est arrivé. Ce sont les deux fils de Roger Simon qui se sont affrontés en finale : Bruno et sa compagne Fabienne contre Jean Michel et Pierre Yves Tanguy. Ce sont ces derniers qui se sont imposés lors de la finale, jouée sur le boulodrome comme il se doit et devant de nombreux spectateurs attentifs. Ils ont donc récupéré le trophée qui leur a été remis par les lauréats de l'année dernière.

### L' EXPOSITION DE TABLEAUX

Pour un coup d'essai, ce fut un coup de maître. En effet, ce sont huit exposants issus ou très proches de Molène qui ont investi la salle communale du 4 au 11 août : Alix Bidan, Georges Briot, Alain Corbel, Nicole Furelaud, Gisèle Le Tirant,

Daniel Masson, Marie-Paule Pestel, et Ghislaine Rocher qui était chargée de la mise en place de cette exposition.

Tout y était et il y en avait pour tous les goûts : 97 tableaux présentés et de styles différents, allant du fusain à l'huile, à l'encre, à l'acrylique, au sable, au pastel et à l'aquarelle.

Les visiteurs, 512 quand même, n'ont pas ménagé leurs éloges en laissant une trace sur le livre blanc mis à leur disposition. Il y a même un commentaire en breton et un autre écrit par un passionné de 12 ans ! Les remarques le plus souvent entendues : « Tiens, je ne savais pas que « untel ou une telle » avait ce talent ! » Comme quoi, on trouve de tout à Molène, même des artistes. Et en cette période d'Euro 2016, on peut ajouter que tous les exposants méritaient une médaille.

En tout cas, bravo aux organisatrices qui se sont donné de la peine et qui en ont été récompensées.

Alors, l'année prochaine ???

### LES JOUTES MUSICALES

Prévues au mois de juin, ces joutes ont été retardées au 27 août afin de permettre aux Sénans (travaux en cours sur le port au mois de juin) de se joindre aux Ouessantins et Molénais.

Ce fut une belle fête, avec du monde, un soleil éclatant ; les bateaux de Sein et Ouessant sont arrivés à quelques minutes d'intervalle, accueillis par beaucoup de Molénais et par la fanfare Zébaliz qui n'était pas venue pour faire de la figuration. Tout ce beau monde s'est retrouvé au Théven où un chapiteau attendait les trois chorales insulaires qui se sont succédées avec chacune son répertoire de chansons particulier. Impossible de départager les trois chorales ! Elles étaient aussi remarquables les unes que les autres...

Et voici le repas collectif organisé par le Comité des Fêtes, repas de très haut niveau préparé par Alix. Les membres des trois chorales avaient été dotés de bracelets distribués par l'Amicale, leur permettant ainsi d'accéder gratuitement et facilement à la distribution des plats.

Après le repas, place au radio crochet inauguré par le benjamin des chanteurs Jean (le Sénan) et par le doyen Pierre Berthelé (Ouessantin), puis activé par de multiples talents de tous bords et des trois îles.

Tout a une fin, mais la fête s'est poursuivie jusque sur les bateaux qui ramenaient les participants sur leurs îles respectives.

Félicitations aux organisateurs et à l'équipe du Comité des Fêtes menée par Joël Bousset.

Alors, à l'année prochaine ?

### BOULODROME

Comme prévu, la mairie a aménagé une zone de jeu à Penn an Ero sur terrain aplani, travail effectué par Raymond Rocher, Daniel Masson et quelques jeunes volontaires. Qu'ils en soient remerciés.

On peut dorénavant jouer aux boules sur un terrain régulier et délimité.

L'attrait a été immédiat et tous les jours une bonne fréquentation de joueurs justifie, s'il y avait lieu, cet équipement qui, il faut le souligner, a été entièrement financé par l'Amicale. Ce boulodrome servira également pour la galoche et au nouveau jeu le « mollky », jeu de quilles en bois qui nous vient du nord, de la Finlande exactement. Cette nouvelle animation a gagné sa place auprès de la pétanque et de la galoche.

Ce jeu se compose de 12 quilles numérotées de 1 à 12 qu'il faut renverser à l'aide d'un bâton, jeu familial aux règles très simples qui a aussi envahi le boulodrome et, vu sa fréquentation, justifie donc la réalisation d'un ou deux autres équipements.

Alors, concours divers l'an prochain...

Merci aux entreprises Louzaouen et Berthelé qui nous ont aidés pour cette belle réalisation.

René Masson

### TELEPHONE SOLAIRE A MOLENE ?

Dans le cadre des économies d'énergie, huit panneaux photovoltaïques ont été installés sur la toiture du bâtiment France Télécom de Molène, tout près de la Poste. Ces panneaux solaires de 2.640 watts vont servir à fournir l'énergie nécessaire à la consommation en téléphonie (fixes, mobiles, internet) des 175 abonnés de Molène.

La mise en route est en cours. Les essais sont concluants, du moins dans la journée. Les modules photovoltaïques assurent parallèlement la charge des batteries relais qui peuvent assurer la fourniture de courant électrique pendant quatre à cinq jours en cas d'enseillement faible. Quand tout sera au point, le central téléphonique sera entièrement autonome, le recours au secteur restant néanmoins possible en cas d'incident.

La consommation électrique de ce central est équivalente à celle de deux maisons sur l'île. La nouvelle installation va donc permettre d'économiser plusieurs milliers de litres de fioul, et en même temps servira de base de test pour d'autres îles ou des secteurs isolés de montagne.

Là encore, Molène innove !

### COMMUNIQUEES

Le petit fils de Joseph et Lucienne Cuillandre, Amaury Courtès, vient de créer son entreprise de Plomberie Chauffage Sanitaires à Plouzané. Il se déplace à Molène si vous le souhaitez.

Devis gratuit sur demande.

Contact : 06 83 05 84 07

Dans le même ordre d'idées, Gérard Caraven, auto entrepreneur à Molène, est à votre disposition pour tous travaux de maison et jardin.

Contact : 06 52 57 18 56

## INFO COMMUNALE

Lors du dernier conseil municipal du samedi 17 septembre, Bruno Delerue, 1<sup>er</sup> adjoint au maire, a présenté sa démission au conseil municipal et a exposé devant tous les conseillers présents les raisons de sa décision. Voici le texte intégral de son intervention.

Cela fait 4 ans maintenant que nous sommes installés à Molène. 4 ans où j'ai appris à vous connaître, à apprécier les échanges avec vous tous.

Lorsque j'ai décidé de me présenter en tant qu' élu, c'était pour moi la possibilité de mieux vous connaître et d'assimiler rapidement les différentes institutions, structures et organismes qui encadrent Molène.

Comme je l'avais dit lors des élections, mon idéologie a toujours été de pouvoir proposer et de partager mon expérience et mes capacités en échange de ce que Molène apportait à ma famille. J'ai été élu dans le but de représenter les habitants de Molène et de participer avec vous à construire une petite page d'histoire de cette île magnifique.

Depuis quelques temps, certains évènements pour lesquels je ne m'étendrai pas, ont fait que j'ai perdu petit à petit ma motivation dans cette mission.

En marge de cela, certaines critiques de partialité non fondées mais qui s'accroissent, en relation avec ma fonction de gérant du magasin, font que je ne peux continuer à remplir sereinement la mission pour laquelle j'ai été élu.

J'ai toujours été intègre dans ma vie et dans mes idées et je compte le rester.

J'ai donc décidé de démissionner de ma fonction d' élu et donc d'adjoint.

La magie et la beauté de Molène sont toujours intactes pour moi et ma famille.

Je continuerai à apprécier nos discussions et échanges qui sont très enrichissants.

M'investir dans mon travail, et surtout gérer au mieux le magasin, chose qui est de plus en plus compliquée dans le contexte économique actuel, c'est à quoi je vais m'atteler maintenant.

Je remercie tous ceux qui m'ont élu et aidé dans ma tâche, en particulier Daniel, et je souhaite à tous les élus beaucoup de réussite pour la suite de leurs mandats.

## LE TRESOR DE VICTOR

Il était une fois un Molénais appelé Victor. Il était célibataire et, comme les Molénais, il menait une vie tranquille en navigant comme matelot sur un bateau. Pas pauvre, mais pas riche non plus. Mais soudain, un jour de tempête, un navire - le « Bouinne »- vint se perdre sur les écueils de Molène.

Pas un rescapé. Tout ce qui vient de la mer est un don de Dieu et appartient aux îliens. Comme tous les Molénais, Victor alla visiter l'épave du Bouinne. Il n'était pas le premier à le visiter. D'autres étaient venus avant lui. Personne n'avait trouvé de trésor et d'ailleurs, y avait-il un trésor ? Le bateau paraissait assez âgé, d'un type un peu corsaire, mais corsaire en retraite...

Victor était un homme patient, très patient, et à bord il chercha... Il chercha en se disant : « si j'avais quelque chose à cacher, où l'aurais-je mis ? ». Il fouille la cabine du commandant... Rien ! La machine... Rien ! La passerelle... Rien ! Le poste d'équipage... Rien !

Puis il va à fond de cale, là où il y a toute la vermine du bord. Il arrive au cachot, là où on met aux fers les matelots récalcitrants. Il soulève le plancher et aperçoit une petite caisse qui ne paye pas de mine... rien d'une caisse à trésor. Elle n'est pas très grande, mais quand il veut la soulever, il doit s'y prendre à deux fois car elle est lourde. Victor ouvre la caisse et, voyant son contenu, n'y croit pas ses yeux. La caisse est pleine d'or : des lingots et des louis d'or. C'est sans doute le trésor d'un bateau corsaire. Victor est riche, même très riche !

Mais comment amener toute cette fortune à Molène sans être vu ? Il ne peut laisser son trésor sur place : si un autre venait, il prendrait l'or. Il décide d'attendre la nuit pour rentrer au port. Là, il trouve une brouette. Il charge son trésor sur la brouette et va chez lui en faisant le moins de bruit possible pour ne pas être vu. Mais la roue de la brouette qui n'a pas été graissée depuis longtemps couine... Enfin, tout se passe bien ! Ni vu, ni connu, Victor arrive chez lui et creuse un trou sous son lit clos pour cacher son trésor.

Maintenant qu'il est riche et bon pêcheur, il fait construire un bateau. Mais à Molène, on trouve bizarre qu'avec sa petite paye de matelot, il ait pu s'acheter un si beau bateau. On cause de la fortune subite de Victor et il faut bien que Victor fasse quelque chose. C'est alors qu'un jour, il cache dans son champ deux lingots d'or. Profitant de la présence de ses voisins dans un champ contigu au sien, il les appelle : « J'ai trouvé un trésor dans mon champ ! ». La valeur est importante, mais rien à côté de ce qu'il a chez lui.

Enfin Victor est officiellement riche. Mais pas trop riche aux yeux des Molénais. Il est devenu le banquier de l'île. Des marins lui empruntent de l'argent pour construire un bateau, des familles nécessiteuses pour s'acheter à manger. Mais c'est à fonds perdus, car personne ne le rembourse.

Vint le jour où il sentit sa mort prochaine. Par une nuit sans lune, Victor cacha son trésor dans un lieu inconnu qu'il n'indiqua à personne. Qui va retrouver le trésor de Victor ? Il est parti, Victor..., emportant avec lui dans le Grand Ouest, au paradis des marins, le secret de son trésor. On parle toujours de Victor à l'île Molène. Il fut le banquier de l'île et fit beaucoup de bien aux familles pauvres.

Louis Lacaze

### MOULIG

Vous vous êtes certainement posé la question « pourquoi la photo de Moulig en page de garde de ce numéro du Skréo » ?

Voici l'explication. Il s'agit d'une lettre, émanant d'un couple de touristes, reçue par monsieur le Maire de Molène, propriétaire du chien, qui nous a interpellé. En voici le contenu :

*Bonjour Monsieur le Maire,*

*Imaginez, nous arrivons le 8 avril à 9h du matin sur votre île par le Fromveur venu d'Ouessant. Dès notre entrée dans le bourg bien calme à cette heure, un joli petit chien nous accueille gentiment. Pas d'établissement ouvert pour l'heure, alors nous entreprenons le tour de l'île dans le sens des aiguilles d'une montre, ce que notre compagnon semble avoir tout de suite compris.*

*Il nous devance, revient vers nous, court dans la nature, puis revient... nous devance à nouveau sur le sentier... nous nous arrêtons pour le paysage... il revient.*

*Ainsi nous flânonnons à loisir toute la matinée ... avec lui. Séances photos auxquelles il se prête comme une star !*

*A midi, revenus au bourg, il nous quitte spontanément comme si sa mission était accomplie. A l'Archipel, photos montrées, nous apprenons « Ah, mais c'est Moulig, le chien du Maire ». Alors voici les photos pour vous remercier de ce beau guide.*

*Nous étions en interrogation quand même sur son comportement ? Mais lorsque nous lisons sur le site de Molène que vous vous appelez Masson ! la famille maternelle de mon épouse étant une grande lignée Masson, nous nous sommes dit que le 7<sup>ème</sup> sens de Moulig, sens dont nous sommes privés, avait ressenti qu'il y avait peut-être un lien dans une très lointaine généalogie et que son devoir était de bien nous recevoir ! Ce qui fut parfait.*

Suit la signature

## La grande désillusion

L'été fut chaud et ensoleillé cette année, les touristes sont venus en nombre visiter notre petite île.

Malgré la sécheresse qui a sévi et l'importante augmentation de la population molénaise nous avons, à grand renfort d'appoints d'eau des forages, pu faire face à une demande importante ..

J'avais prévu de vous faire un article sur la saison estivale en mettant comme d'habitude l'accent sur la motivation de toute l'équipe municipale à améliorer le cadre de vie sur Molène, que l'on soit visiteur d'un jour, résident secondaire ou permanent.

Seulement voilà, le cœur n'y est pas. Aujourd'hui, je prends donc ma plume ou plutôt mon ordinateur pour exprimer un coup de gueule.

Comme vous avez pu l'entendre, car certaines informations circulent très vite, ou le lire dans les précédentes pages de ce bulletin de l'Amicale, mon premier adjoint à la mairie a démissionné de son poste d'élus et d'adjoint.

Je comprends sa décision, et même si cela m'attriste profondément ce n'est pas vers lui que va ma colère. Non, pour cela je me tourne vers des personnages dont je ne citerais bien-sûr pas les noms, non pas par crainte de représailles mais tout simplement parce que je méprise la méchanceté et les imbéciles qui colportent des propos diffamants.

Être élu n'est pas une sinécure, nous en étions tous conscients en postulant pour cette fonction, et pour la majorité d'entre nous, c'est un nouveau métier qu'il nous faut appréhender.

Nous mettons tout notre temps, notre énergie, délaissant souvent notre vie professionnelle, familiale et personnelle au profit de cette vie d'élus dédiée au service des autres.

Souvent critiqués, nous ne refusons jamais les débats contradictoires à condition qu'ils soient menés avec respect et sans agressivité.

Nous vous informons sans cesse que nous sommes à votre écoute, nous provoquons des réunions publiques d'information auxquelles d'ailleurs très peu de monde assiste ...

Bref, nous faisons de notre mieux pour que Molène soit une île où il fait bon vivre. S'il n'est pas facile de gérer une commune insulaire, nous ne baissons pas facilement les bras jusqu'au jour où, las de subir les réflexions des uns et des autres au quotidien, une ultime et

perfide agression mette un terme à votre patience.

D'un coup d'un seul, toutes vos convictions s'écroulent, tout votre travail effectué en amont réduit à néant, persuadé que tout cela ne sert à rien, et, pour ne plus mettre en danger votre santé, votre famille, votre travail, la seule alternative est d'arrêter avant qu'il ne soit trop tard...

Même si je pense que Bruno a fait le bon choix, j'exprime à nouveau le regret d'avoir perdu un adjoint précieux.

Je ne ferai pas ici, pour ne pas le mettre mal à l'aise, la liste des actions auxquelles il a amplement participé et qui ont notamment permis à la commune de Molène de retrouver une position économique sereine.

Certes affaiblis par ce départ, nous allons cependant continuer notre travail d'élus pour lequel vous nous avez sollicités.

La tâche va s'avérer complexe et ardue, nous allons bien-sûr réorganiser le conseil municipal et faire de notre mieux afin que nos concitoyens ne subissent pas les conséquences de ce départ.

Dans cette épreuve, je ne vous cache pas qu'un peu d'encouragement de la part des molénais conscients du travail qui nous attend, nous ferait du bien....

Daniel Masson  
Maire de Molène

#### DERNIERE MINUTE

Lors du dernier conseil municipal du samedi 15 octobre, Michèle Squiban a été élue adjointe au maire, à l'unanimité, en remplacement de Bruno Delerue, démissionnaire.

Nous lui adressons nos félicitations et lui disons BON COURAGE.

## LA MARCHE DE LEDENEZ

Waouh... Waouh... Waouh..., c'est Moulig, l'épagneul que l'on voit au milieu des routes de Molène, imperturbable au passage des gens et des voitures.

Je leur ai montré la piste pour aller à Lédénez, à ces marcheurs. Un rapide briefing à Penn an Ero, et j'ai dévalé les galets jusqu'au sillon ; tu parles, je fais cela tous les jours sans me tromper de marée.

Encore que le « Karreg Sant Yann » ait disparu, ce talus au nord du « Kreiz Hent » qui indiquait sans faillir la hauteur d'eau pour passer le sillon sans s'échouer.

Passé le « Kreiz Hent », trempés jusqu'à la taille, mes quatre vingt clients ont passé un premier obstacle sous ma direction. Arrivée à Lédénez sans encombre, puis cap au nord sur la grève du « Persique ».

Atteint « Roc'h ar Grilled » (un coin à crevettes), sillon de Lédénez Vian, casse gueule, attention aux chevilles lors des glissades, mais moi quadrupède, j'avais l'avantage sur mon troupeau de bipèdes ;

Au plus près des Trois Pierres, Daniel nous a fait un long et intéressant exposé sur la navigation dans les cailloux, le rôle des phares et des balises, les courants, les dangers de la mer...

Retour vers Molène. Le vétérinaire de la marche, René, avait précédemment prévu une halte collation à la tourelle de Lédénez. Pause bienfaitrice. Et en Bretagne, tout finit toujours par un gorgeon, vin du pays Nantais.

Regroupement, avant de repartir plein sud vers la cale du Charcot, où moi Moulig, j'aurai terminé ma prestation.

Par contre, alors que j'ai mené toute la marche, « sans même boire un coup », comme aurait dit un vieux collègue de mes maîtres, je n'ai même pas eu de diplôme, et pourtant, sans moi !!!

Bon, je vous laisse, je vais reprendre mes habitudes. Allongé sur la route, j'ai une préférence pour le Roussin. On entend de tout, alors j'écoute et je traduis à mon maître le soir. Je suis très fier de ma journée et j'ai gagné mes galons de guide. L'Amicale me doit bien ça...

Sacré cabotin.

Waouh... Waouh... Waouh...

---

## DESSERTE MARITIME

Voici les informations concernant la DSP (délégation de service public) pour la desserte maritime des îles. Des négociations sont en cours actuellement pour finaliser le contrat pour 2017, contrat qui devrait être approuvé en novembre prochain.

Selon les informations que nous a données Didier le Gac, Conseiller Départemental « peu de modifications sont à attendre du prochain contrat et le niveau de service aux usagers sera sensiblement le même qu'actuellement ».

Par contre, à partir du 1<sup>er</sup> janvier 2017, la compétence transports passe du Conseil Départemental au Conseil Régional, avec le risque d'un contrat unique pour l'ensemble des îles bretonnes.

L'Amicale suit ce dossier et vous en tiendra informés.

## REFLEXIONS PROVERBIALES

L'esprit, c'est comme un parachute ; il n'est utile que s'il est ouvert

Je suis responsable de ce que je dis, pas de ce que tu comprends

La vie, c'est comme une glace. Si tu n'en profites pas elle te file entre les doigts

La pilule fait grossir... surtout si on l'oublie

Les gros bonnets ne font pas de petits saints

Une femme, c'est comme une haie, si tu ne t'en occupes pas, elle va chez le voisin

Une seconde chance ne veut rien dire si tu n'as rien compris à ta première erreur

Une femme doit coucher pour réussir, un homme doit réussir pour coucher

L'alcool n'est pas la réponse... mais au moins il fait oublier la question !

L'enfance, c'est comme être bourré . Tout le monde se souvient de ce que tu faisais, sauf toi.

Un jour Dieu demanda à Goo de parler plus fort et depuis, Google

Le « Trésor Public » est le seul trésor qu'on ne cherche pas, mais qui lui, te trouve tout seul

## UN PETIT DICTON

Ce petit dicton collé (par qui ?) au-dessus du panneau d'affichage de Penn Ty ar Vag a attiré notre attention et mérite réflexion.

*Dans la vie tout se sait.*

*Derrière toi, tout se dit.*

*Devant toi, tous se taisent.*

*Si chacun pouvait s'occuper de son c...*

*et fermer sa gueule,*

*La vie serait parfaite...*

A méditer !!!

## MOLÈNE .

*Une description de Molène faite par des étudiants géologues  
en mars 1949. ( extraits de la Chronique Géographique des Pays Celtes )*

### 1 . UNE ÎLE DENSEMENT PEUPLÉE ET EXPLOITÉE .

“Presque tous les étrangers , a écrit Dupouy , qui s'aventurent jusqu'à ces petites îles : Molène , Ouessant , Sein .... se demandent comment on peut vivre en ces lieux .”

L'impression première du voyageur qui met le pied sur l'île de Molène est en effet assez peu favorable . Et pourtant on y vit . On y a même vécu très tôt comme en témoignant les quelques menhirs de l'île . Aujourd'hui , sur ce territoire réduit où pas un arbre ne pousse , où le vent rend les plantes naines et rachitiques , se serre une population de 700 habitants environ , groupée dans le village à l'est de l'île . Pour y vivre , il faut tirer parti de tout .

C'est de la mer que l'on tire parti d'abord . Sur l'île tous les hommes sont marins et pêcheurs . Au nord du cordon de galets de Lédénès , le petit port de Molène abrite une soixantaine d'embarcations , dont 31 langoustiers à vapeur . Le chalutage , sur ces fonds hérissés d'écueils , est impossible . C'est la pêche aux crustacés qui domine à l'exclusion de tout autre type . On ne peut guère d'ailleurs pêcher le poisson “vert” , car il faudrait aller le vendre immédiatement au Conquet et les frais de carburant seraient considérables . Ce sont la langouste et le homard qui ont la faveur , en dépit de baisses périodiques de leur prix . On pêche aussi le “dormeur “ ; mais il est difficilement exportable , car il se conserve mal dans les viviers , se vide rapidement et ne peut servir qu'à la consommation immédiate . La pêche se pratique aux environs de la Jument et dans les parages d'Ouessant , car les Ouessantins , qui sont pratiquement des “terriens” , laissent le champ libre aux Molénais . Chaque barque est montée par son propriétaire aidé d'un mousse (imposé pour apprentissage ) et d'un équipage plus ou moins important . Tout le monde participe aux achats de carburant et de grondins pour l'appât , ainsi qu'à la fourniture des casiers . Au retour , le poisson est réparti entre les membres de l'équipage suivant le système habituel des “parts” . Il est alors vendu aux 7 ou 8 mareyeurs de Molène qui le vendent eux-mêmes , après l'avoir gardé en vivier , à ceux du Conquet ou de l'Aber-Wrach .

La pêche n'est d'ailleurs pas la seule ressource que la mer offre aux Molénais . En plus des herbes diverses , des lichens aux qualités gastronomiques , le goémon constitue une ressource énorme quoique surtout indirecte . Ce ne sont pas en effet les vrais Molénais qui l'exploitent . En dehors du goémon d'épave que les femmes ramassent et transportent dans des hottes pour leur feu ou pour servir d'engrais pour leurs jardinets , le goémon de Molène et de l'archipel est exploité par des goémoniers de l'extérieur . Tout autour de l'île , des “pigouillers” , pour la plupart pauvres cultivateurs du continent, effectuent aux dates fixées par l'Inscription Maritime le ramassage du goémon de rive et fauchent sous l'eau le goémon de coupe , plus riche en iode et en soude , et par là plus recherché . C'est néanmoins là , une des plus grosses sources de revenus de la commune , car chaque année , à la belle saison , Molène loue son Lédénès aux “pigouillers” qui en font leur domaine . Des abris de ciment ont été récemment construits pour eux par la Marine , sommaires , mais plus confortables que les cabanes édifiées dans le reste de l'archipel avec des moyens de fortune : pierres sèches , débris d'épaves et carènes renversées . Là sur des muretins de pierre , sèche le goémon qu'on brûle ensuite pour le vendre , sous forme de

soude aux usines de Lampaul et de l'Aber-Wrach . Si la vie des pigouillers est dure , le travail peut parfois rapporter beaucoup , suivant les cours du marché de l'iode . Quelquefois aussi , les bénéfiques sont maigres , mais les goémoniers conservent jalousement leurs droits et ne reculent pas , pour les soutenir , devant des bagarres à la faux avec les pigouillers de Triélen .

On tire aussi parti de la faible superficie exploitable de l'île , pour y pratiquer un peu de culture et même d'élevage . Des choux , des pommes de terre , de l'orge poussent dans des champs ouverts , laniérés et microscopiques , relayés à l'approche du village par une zone de jardinets clos . Mais le blé a disparu . L'ensemble constitue un véritable puzzle découpé avec beaucoup de patience en une multitude singulière de parcelles infimes , orientées dans toutes les directions . Quelquefois , ce que l'on appelle pompeusement un champ ne comprend qu'un ou deux sillons et ne mesure guère plus d'un mètre carré . On comprend facilement qu'une famille de trois personnes , se prétendant aisée , possède seulement 98 champs . Le plus riche propriétaire de la commune en totalise 400 . Il est assez difficile d'imaginer le chiffre moyen de parcelles que peut posséder un ménage : l'île n'a pas de cadastre . Peut-être une famille moyenne en possède-t-elle 120 ou 130 . L'absence de cadastre n'empêche d'ailleurs pas les ventes de terrain qui se font par évaluation approximative . Elle n'empêche pas non plus les vols ou les procès interminables où l'administrateur de l'Inscription Maritime doit s'ériger en Salomon .

En marge des champs , tout près de la côte , se trouvent encore quelques prairies maigres et des terrains incultes qui vers le nord semblent avoir gagné sur les cultures . On y élève plusieurs chèvres , mais l'élevage , celui des vaches , se fait surtout à l'étable . L'île n'a d'ailleurs pas de taureau , et chaque année pour la reproduction , on doit conduire à l'île voisine de Balanec , à travers écueils et courants , les 24 vaches de Molène . L'île n'a ni chevaux ni ânes ; les goémoniers pour tirer leur charrette , amènent le leur . Mais des moutons broutent l'herbe maigre des landes de Lédènes .

Laissant aux cultures la majeure partie de l'île , le village se tasse à l'est , face à Lédènes , derrière son petit port . C'est un véritable chaos de maisons basses entourées de jardinets , entre lesquels se faufilent des quantités de ruelles tortueuses et étroites . La "Départementale" cimentée et bordée de muretins d'un mètre de haut à peine est large de 1m.50 et constitue de loin l'artère maîtresse de l'agglomération . Un labyrinthe de chemins et de petites rues s'en détache ou la croise . De chaque côté de ces chemins , les maisons se dressent dans tous les sens , basses , coiffées d'un toit en ardoises cimentées ou de fibrociment capable de défier le vent . Mais les Molénais ne sont pas toujours les plus forts , et plus d'une maison reste aujourd'hui sans toit , abandonnée .

Le vent n'est d'ailleurs pas le seul ennemi et ses dégâts la seule difficulté . D'autres problèmes naissent de l'isolement même de l'île .

## 2. -- UN MONDE ISOLE .

La vie de Molène n'est pas très simple et l'existence de l'agglomération pose à chaque instant des problèmes assez graves .

On imagine assez peu sur le continent ce que peut être un village privé

d'eau douce . C'est pourtant le cas de Molène . Les puits n'y ont que des eaux saumâtres et le village est alimenté en eau potable grâce à l'existence de quelques citernes où s'accumule l'eau de pluie . Sur la place , une citerne communale recueille l'eau tombée sur le toit de l'église : hommage anglais de la reine Victoria au dévouement de Molène , lors du naufrage d'un bateau britannique . Quand parfois l'eau manque , un bateau-citerne vient de Brest , amenant quelques réserves pour les îliens .

Le second problème concerne le chauffage . Deux fois par mois , le charbon arrive à Molène , mais il revient à très cher (420 fr. les 50kg ) . Beaucoup de gens emploient de préférence le gaz butane . Les autres , moins favorisés , font du feu avec les produits les plus divers : goémon sec , pieds de choux , bouse de vache et mottes de terre découpées en galettes qu'on utilise comme de la tourbe .

A la différence d'Ouessant , où seul le phare a sa génératrice , Molène possède l'électricité à peu près partout . Elle a été installée en 1938 . Aujourd'hui 80 postes de radio fonctionnent et les femmes s'extasient devant l'objet merveilleux qu'est le fer électrique . Malgré tout , il existe aussi dans ce domaine des difficultés , les deux groupes de la centrale sont actuellement usés . Le premier est inutilisable tant que ne seront pas remplacés les pistons endommagés ; le second ne peut supporter le surcroît de travail qu'on en exige , d'autant plus qu'il doit alimenter la station radio téléphonique de l'île . On ne peut guère envisager la construction d'un troisième poste nécessaire . Il n'est pas possible , pour remplacer les subventions refusées par le Département , de faire appel à la bourse des pêcheurs : le Kwh leur coûte déjà 24 fr. en moyenne , quelquefois davantage , et les ressources de la Commune sont maigres : en dehors de la location de Lédénès , elle ne perçoit guère que la taxe sur les chiens et quelques impôts indirects . Autant de problèmes à résoudre pour simplifier la vie courageuse de ces gens .

Mais Molène et son isolement , ce ne sont pas simplement ces choses . C'est tout ce qui découle de la difficulté des relations avec le continent , c'est la mentalité des gens , la psychologie des enfants ; c'est l'accueil chaleureux que l'on réserve aux rarissimes étrangers , ce sont les grappes d'enfants serrés sur les rochers ou sur la digue à l'arrivée du bateau ou de la péniche de débarquement , ce sont les femmes attendant le courrier ; mais ce sont aussi les appels sans réponse d'un sémaphore à l'autre . *(En cas de maladie grave , le sémaphore appelle le médecin d'Ouessant . Mais la brume empêche souvent la liaison )* En un mot , la vie étrange et angoissante d'un monde coupé de tout ...

Actuellement , Molène n'est reliée que deux fois par semaine avec le continent . L'*Enez-Eussa* , qui assure le service de Brest et du Conquet vers Ouessant , s'arrête à quelques encablures de Molène pour prendre ou débarquer passagers et marchandises . En attendant la réalisation d'un projet qui relierait , par avion , Molène au Continent , le bateau assure aussi le service postal . On imagine difficilement sur le continent que des enfants puissent n'avoir jamais vu un crapaud , une vipère , une rivière , même ignorer ce qu'est un arbre , s'extasier devant un figuier malingre et nain et l'appeler pompeusement "l'arbre " , en le considérant comme une curiosité . C'est pourtant le sort de l'enfant dans ce monde isolé , méconnu , mais attachant qu'est Molène .....

*Rassurez- vous ... ceci est une relation qui date de 1949 ...*